

un mémoire manuscrit fort important pour notre ville de Beauclair.

« Je n'ai commencé, dit M. Grangier, à voir le chemin romain qu'à une lieue et demie de la rivière de Sioule. Je l'ai suivi jusqu'à Voingt qui en est éloigné d'environ quatre lieues. Dans cette étendue, il passe au milieu de deux autres hameaux qui sont Estival et les Pauses ; ce chemin a vingt-deux pieds de large.

« A Estival il est appelé *chemin de César*. Aux Pauses, on le nomme *chemin ferré*. La paroisse de Voingt fut le terme du voyage. J'allai, à un quart de lieue plus loin, visiter un terrain nommé Beauclair, où les habitants de Voingt prétendaient qu'il existait autrefois une ville. Il est aujourd'hui tout en terres labourables. Un paysan me conduisit dans son champ et me fit voir l'endroit où, sous les ruines d'un vieux mur qu'il acheva de démolir, il y a huit ans, il trouva un pied de statue d'airain, que j'ai rapporté. Ce pied a quatre à cinq pouces de long. Il est d'un bon style et appartient à une époque où les arts étaient déjà très avancés. Le curé de l'endroit me dit qu'on avait trouvé, dans le même lieu et à la même époque, une petite statuette équestre, qu'il avait vue. J'appris qu'on avait trouvé, dans ce terrain, des médailles. La seule que je pus me procurer était en bronze et d'un type très correct. C'était celle de la colonie de Nîmes, *Col. Nem.*, qui porte les deux têtes d'Auguste et d'Agrippa. Tous ces champs sont couverts de fragments de briques. Le chemin romain ne passe pas à cent mètres de distance. »

François Grangier, seigneur de Vedières et de Cordès, et Pasumot sont donc les premiers qui se soient occupés de Beauclair. M. Grangier, par les trouvailles et les constatations qu'il fit; Pasumot, par l'identification qu'il a donnée, dès 1767, de Beauclair avec la station de *Fines* de la carte de Peutinger.

Ajoutons enfin que l'abbé Belley, dans une dissertation sur *Augstoritum* (Limoges), présentée à l'Académie des Inscriptions (V. t. XIX), a fixé l'emplacement de *Fines* près de Faydet, sur le territoire de l'Auvergne. Or, Faydet est un château en vue de Beauclair.

Le célèbre géographe d'Anville, qui écrivait sa remarquable *Notice de la Gaule* à peu près dans le même temps que Pasumot,